

REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

— Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes —

Dirección y Administración: RUE VIVIENNE NUM. 53 (Au coin du Boulevard Montmartre).

PARIS

Año XVI.

20 de Junio de 1900.

2.ª época. — Núm. 119.

Nicaragua.

CRÉDITO EXTERIOR.

Cumpliendo lo prometido en anterior editorial con igual título al del presente é insistiendo en nuestra firme convicción de que el progreso hacendario como el económico no son únicamente asuntos que se refieran de manera más ó menos directa al bienestar de los pueblos, sino que en realidad constituyen graves cuestiones de existencia, algo así como saber apreciar el derecho á la vida ó desestimarlos por insuficiencia ó por desconocer su importancia, vamos á analizar por medio de cifras con veracidad recogidas y de auténtico fondo, por provenir de la estadística, los obstáculos que ha necesitado vencer el Gobierno de Nicaragua para fundar el crédito exterior, mayores si se atiende á que los años de régimen liberal ha sido tiempo escaso para que fuera del país se fijen las ideas y se forme un juicio acabado acerca de la trascendencia como del alcance que las nuevas circunstancias deberán tener.

Los esfuerzos han respondido á procurar que desaparezca la incertidumbre y con una dirección firme, sin vacilaciones ni contemplación, sino por lo contrario con la confianza que inspira la evidencia de la suerte y de altos futuros destinos, obrar sobre la opinión pública para cambiar las costumbres, creando mejor espíritu hacia el trabajo y la instrucción y avivando con luces tan ejemplares el sentimiento patrio. Porque es así como las cualidades morales resisten incitaciones nocivas, se depuran y hacen útiles, puesto que ejercitando con tino la acción de la libertad, el sentimiento del personal interés y el anhelo de que la nación prospere, llega un momento en que forman la base de partida en la conducta de las colectividades y es entonces cuando mejor se penetran de las tendencias y obras de los Gobiernos movidos por idénticos civilizadores resortes.

También cuando eso sucede, es cuando los ciudadanos, ciertos de gozar de los beneficios que deriven del trabajo propio como de la situación de seguridad que cree la vida nacional, descansan en la pericia de una administración expedita y ventajosa, que merece las consideraciones del apoyo y de la confianza.

Nada de eso estimula en el exterior ni se reconoce siquiera, sin el cumplimiento franco y fácil de los compromisos contraídos. La alta banca europea que perfectamente conoce los resultados prontos y considerables de naciones circunspectas y cumplidoras como México y como Chile, se reserva la facultad de abrigar vehementes

continuadas dudas, acerca de los países hispano-americanos que con reiteradas incoherencias, han demostrado poca eficacia en los pagos, retardando el movimiento superior del crédito y los prodigios que su empleo inteligente improvisa.

Nicaragua, obviando dificultades, frecuentemente grandes, ha respondido durante el Gobierno liberal al propósito elevado de acelerar el desarrollo del porvenir, con la evidencia que en el exterior se cimenta de su reiterada exactitud. Esto irradia ya sobre capitalistas y negociantes, fundando la confianza que hará adquirir fuerza á Nicaragua y que facilitará sus progresos.

El último arreglo de la deuda inglesa, única exterior, se celebró el 12 de Septiembre de 1895 con el Comité de tenedores de bonos y con resultado satisfactorio. Según los términos del contrato primitivo, año de 1886, el rédito era de 6 por 100. Quedó para 1897 reducido al 4 por 100, debiendo pagarse además 1 por 100 para la redención, por mitad, de bonos y certificados de intereses caídos en rezago. Al ser éstos cancelados, ese 1 por 100 se destinaría íntegro á la compra de bonos existentes.

Era entonces el monto de la deuda de 285,000 libras esterlinas é importando el 5 por ciento 14,250, quedaban 2,850 para comprar bonos y certificados, deducidos 11,400 del 4 por 100 destinado para intereses.

Cuando se practicó la primera redención de bonos y certificados, se agregaron á las 2,850 libras que habían de aplicarse al objeto, 46 más por intereses de bonos negociados. Se invirtió la mitad de esa suma, en la compra de 2,000 libras en bonos al 61 por 100 y 300 al 62, que importaron 1,406, quedando 42 de saldo. Con la mitad restante se redimieron certificados rezagados. El resumen fué, que redimidos 2,300 libras esterlinas en bonos, nada más que con 1,406 libras en dinero, se obtuvo una utilidad de 894 y de 1,296, 1, en certificados puesto que con 1,445 libras 18 chelines de efectivo, se redimieron 2,742. La utilidad, fué pues, de 2,190 libras.

Explicada así la operación del fondo acumulativo de amortizaciones, resulta que el capital de bonos de la deuda, que fué de 285,000 libras esterlinas, quedó reducido á 282,700 por haber ascendido la redención á 2,300 y que los certificados de intereses rezagados que eran por valor de 17,100 por la amortización de 2,742, resultaban en 14,358.

El que precede, era en 1.º Enero de 1897, el estado de la deuda inglesa. Las posteriores operaciones realizadas, han sido infinitamente más ventajosas todavía. Por ejemplo, durante cuatro semestres ó sea hasta 1.º de Enero de 1899, tuvo el Gobierno que

situar en Londres 28,759 libras esterlinas 16 chelines, porque cada cupón semestral, asciende á la cantidad de 7,125, justamente la mitad del 5 por 100, sobre 285,000 libras, monto nominal de toda la deuda.

Y bien: en esos dos años, el Tesoro obtuvo como utilidades líquidas en la amortización de bonos y de certificados, 6,895 libras 7 chelines, según los tipos respectivos á que fué el Gobierno adquiriendo los bonos y certificados requeridos para cada cupón, que previamente han sido siempre cubiertos con relación á la época en que vencen. No se podía nunca esperar un resultado práctico, tan elevado ni efectivo.

Las operaciones subsiguientes al 1.º de Enero de 1899 y aún las más recientes, ofrecen cada vez mayores proporcionales saldos favorables al Tesoro. El actual Ministro de Hacienda señor don Félix P. Zelaya R., con invariable exactitud, anticipa algunos meses la situación en la metrópoli del reino británico, de la suma que representa cada cupón, para su completo pago.

El capítulo de corresponsales extranjeros en la última Memoria del Ministerio, por si fuere preciso, complementaria el criterio propicio que hacen por sí solas formar las precedentes cifras.

En el detalle, se observa que los saldos á favor del Gobierno, son altos, habiendo llegado á tener en Europa una diferencia á su orden hasta de 212,664 pesos, después de cubrir todas las partidas en su contra y que dimanaron de considerables pedidos de diversa clase de materiales para los ferrocarriles, vapores; telégrafos y teléfonos, para el equipo del ejército y de la policía como para el consumo de los establecimientos de enseñanza, despachos y oficinas públicas. Esto demuestra el grado de adelanto de las relaciones comerciales con el exterior y que lejos de comprometer el crédito, aumenta, toda vez que el Gobierno revela completa regularidad en cubrir los cupones de una insignificante deuda en relación muy inferior á la potencia efectiva del país y en virtud de las relaciones que mantiene con corresponsales extranjeros, puede ese mismo Gobierno en cualquiera instante, disponer de fondos suficientes que á su disposición se hallan para atender á necesidades excepcionales de la administración.

Las cualidades de moral política, requeridas de parte del Gobierno, para reconstituir el crédito público en el exterior, son pues ciertas. Así lo expresan, hechos y números. Los efectos futuros del empleo tan oportuno de la seriedad, honradez y rectitud, se tocarían con ventajosa extensión, si Nicaragua pidiera anticipaciones de medio circulante exigidas para el fomento de su prosperidad. Porque la doble condición económica y hacendaria, le permitiría dis-

poner de nuevos capitales al equitativo precio que alcanza quien por sus aptitudes y mediante bien dirigidos trabajos, demuestra saber conservar y hacer reproducir la fortuna nacional provocando su progreso.

Ecos

Se discuten en Chile los términos exactos del acta de 29 de Agosto de 1898, firmada por los Plenipotenciarios respectivos, para terminar de un modo pacífico la cuestión chileno-argentina sobre límites territoriales.

De cuanto hemos leído en la argumentación aducida, aunque no hay punto sustancial comprometido contra Chile ni la Argentina, como este asunto parece interminable, para que se vea cuales son las bases á que su solución debe sujetarse, he aquí algo de lo esencial que expresa el acta aludida:

«El Perito de Chile, que ha formulado un trazado de la línea general de la frontera andina chileno-argentina, estipulada en el Tratado de 1881, presenta á su colega el plano y lista enumerativa de puntos que se inserta más adelante.

«Que, para el trazado de dicha línea, se ha atendido única y exclusivamente al principio de demarcación establecido en la cláusula primera del Tratado de 1881, principio que debe también ser la norma invariable de los procedimientos de los Peritos, según el Protocolo de 1893.

«Que, en consecuencia, la línea fronteriza que propone *pasa por todas las cumbres más elevadas de los Andes que dividen las aguas y va separando constantemente las vertientes de los ríos que pertenecen á uno y otro país.*

«Que, la misma línea va dejando dentro del territorio de cada una de las dos naciones los picos, cordones ó sierras por más elevadas que sean, que no dividen las aguas de los sistemas fluviales pertenecientes á cada país.»

Basta con lo precedente.

Resulta, que el principio fundamental de demarcación, es la línea divisoria de las aguas, del cual nadie podrá separarse para fijar en definitiva la frontera entre ambas naciones.

—El Comercio de la Paz (Bolivia) dice que Chile aprovecha la cuestión del territorio de Acre para hacer á Bolivia manifestaciones en su contra, trasladando la plana mayor de su primera zona militar á Tacna y nombrando jefe de ella al impetuoso General Vergara.

La Unión opina que el plan de Chile se reduce á ganar tiempo mientras concluye definitivamente la cuestión con la Argentina.

—En la primera entrevista que ha tenido en La Paz, el Ministro de Relaciones Exteriores con el señor Konig, Enviado Extraordinario de Chile, declaró este diplomático que su país no puede dar á Bolivia el puerto que solicita en el Pacífico; pero que, en cambio, está dispuesto á compensar de otra manera esa petición.

—Según nos comunican del Brasil, para nuevo Presidente del Estado de Acre ha sido designado Souza Braga y Vicepresidente Rodrigo Carvalho.

Al hacerse cargo del Gobierno, lanzaron un manifiesto en que dicen que rechazan la rendición del ex-Presidente Gálvez y la soberanía de Bolivia. Agregan que los acrenses no se someterán nunca á Bolivia y que están dispuestos á hacer toda clase de sacrificios por conservar su independencia.

—Pormenores del sometimiento de Gálvez, el titulado Presidente del Estado del Acre.

Intimidado para que abandonara esa región, declaró que lo haría siempre que le pagaran los gastos de la revolución, estimados en 800 contos. El Delegado del gobierno del Amazonas le ofreció 440 contos, dejando á los revolucionarios los muebles é inmuebles que poseyeran en Puerto Alonso.

Gálvez aceptó esta proposición, deponiendo sus armas y sometiéndose con sus compañeros á las órdenes del jefe de la flotilla brasileña.

Declaró el titulado presidente, que en estas emergencias había procedido de acuerdo con personajes situacionistas del Amazonas y que había enviado á Pará documentos de gran importancia que comprometían á los bolivianos,

inclusive al Ministro en Río Janeiro Salinas Vega, cuya deslealtad quedaba comprobada.

El aviso de guerra «Jurema» recogió el armamento de Gálvez.

Una comisión de revolucionarios que se hallaba en el Pará, sabiendo estas noticias, declaró que se conservaría á la expectativa, no consintiendo en manera alguna que el Acre volviera al dominio de Bolivia, contra la cual estaban dispuestos á luchar hasta la muerte.

—La Prensa de la Asunción del Paraguay denuncia un desfalco hecho al Tesorero Público de aquel país, que asciende próximamente á un millón de pesos.

Lo peor del caso, es decir, lo más grave y curioso, es que el citado diario paraguayo acusa á funcionarios muy elevados, señalándoles como encubridores de tan feo delito.

Asegura que el Ministro de Hacienda, presentará la renuncia de su cargo, pero no dice lo que hará el Presidente.

Si las afirmaciones de La Prensa de la Asunción resultan ciertas, sería necesario que en el Paraguay se creara una policía para guardar el Tesoro Público y otra para vigilar los que le administran.

—Las beatas y demás hipócritas de la Asunción, han estado de gran fiesta.

Tomaron como pretexto la conclusión de la peste bubónica, que atribuyen á la Corte Celestial y no á la ciencia ni á las medidas higiénicas que adoptó el Gobierno.

Para completo de holgorio, hicieron una ridícula peregrinación al santuario Coapupe.

Felizmente no hubo desórdenes y todo pasó en calma.

Es decir, en paz y gracia de Dios.

—Han adquirido en Ecuador la evidencia, de que unos restos exhumados en la Iglesia del Carmen, son los auténticos del Mariscal Sucre.

Fué éste asesinado el 4 de Junio de 1830, en la montañuela de Berruecos.

Iba acompañado de García Trelles, diputado por Cuenca y de dos asistentes; y llevaba el mulo que montaba, al paso, por lo fragoso del terreno.

Cuatro tiros partieron de la espesura del bosque; y el general Sucre cayó instantáneamente muerto: una bala le había atravesado el corazón y dos la cabeza.

Estas dos balas agujearon el sombrero de paja, negro, de alta copa y anchas alas que llevaba. El sombrero lo recogió el asistente Colmenares; y lo entregó al general Flores, el que se halla en poder de sus descendientes.

El cadáver fué recogido al día siguiente y sepultado en un pequeño prado llamado *La Capilla*.

Después se trasladaron los restos á Quito y se depositaron en la bóveda de familia de la viuda del Mariscal en el templo de San Francisco.

No pudieron ser encontrados cuando Venezuela los reclamó en 1877 para depositarlos en el Panteón de Caracas. Ni se halló ningún cráneo que estuviera horadado.

En el cráneo de los restos ahora exhumados, no hay más que un agujero en la región temporal derecha; pero como parte del cráneo se ha corroído por la acción de la humedad, á ello corresponde el otro balazo.

La señora Mercedes Chiriboga viuda de Flores, poseedora del sombrero que tuvo puesto Sucre cuando murió, lo ha prestado para que se compare si la perforación que tiene á consecuencia del balazo que recibiera, coincide con la herida del cráneo. De la comparación ha resultado que es completamente igual, siendo ésta una nueva prueba de la identidad de los restos.

—Atendiendo el Gobierno del Ecuador un pedido de la Cámara de Comercio de Guayaquil, referente al estudio de las ventajas de fomentar el tráfico comercial entre el Ecuador y el Japón y teniendo en cuenta las facilidades que ese nuevo mercado proporcionará al país, está dispuesto á nombrar un Cónsul General con residencia en el lugar que la Cámara legislativa designe, con sueldo mensual de doscientos sures.

El Cónsul en referencia estudiará las tarifas aduaneras del Japón, y la disposición en que ese Gobierno estuviere para celebrar un tratado de Comercio y Navegación con el Ecuador.

—Acaba de fallecer en Lima una importante personalidad del Ecuador: el Dr. D. Modesto Jaramillo.

Oriundo del cantón de Otávalo, hizo sus estudios en la Universidad de Quito, recibiendo la investidura de doctor en medicina á los 21 años de edad.

En 1852 vino á París como Secretario de la Legación del Ecuador, siendo Jefe Supremo de la República el señor José María Urbina y su Secretario General el señor Marcos Espinel.

Perfeccionó sus estudios de medicina asistiendo á las lecciones orales de los más notables maestros, como Trousseau, Pidoux y el oculista Demark.

De vuelta á Guayaquil puso al servicio de aquella sociedad sus profundos conocimientos científicos, figurando entre los más afamados facultativos.

Habiendo enfermado gravemente en 1878 se dirigió al Sur de América en busca de salud y no encontrándola en el Perú ni en Chile regresó á Guayaquil, donde se restableció y en el mismo año cerró su estudio para dedicarse á la agricultura, cultivando las haciendas que había adquirido en 1865.

Varias veces fué miembro del Consejo Cantonal del Guayas; en 1883 Jefe Político del Cantón y luego Gobernador de la Provincia hasta 1888.

Concurrió como Senador del Guayas, al Congreso de 1890 y luego se retiró definitivamente de la vida pública, consagrándose del todo á su numerosa familia.

El 12 de Febrero último fué á Lima para hacerse operar por el doctor Mazzei y le ha sobrevenido la muerte; pero á los 80 años de edad, cuando ya el hombre de ciencia y el hombre público habían cumplido su misión en la tierra.

Ya por lo mucho que valía, como por pertenecer á una de las más notables familias de aquella simpática República, y por antiguos vínculos de amistad que con el Dr. Jaramillo y los suyos tenemos, deploramos el fallecimiento del eminente patriota y hombre de ciencia.

—El Trust Carbonífero de los Estados Unidos, ha vendido á Inglaterra doscientas mil toneladas de carbón, á setenta y cinco centavos cada una. Y mientras tanto el pueblo de Nueva York, durante el invierno para no morir de frío, tiene que pagar á ese mismo Trust cinco dollars veinticinco centavos por la tonelada, esto es, siete veces más de lo que cobra á Inglaterra. Y este mal no tiene remedio, porque las fabulosas cantidades de carbón que se producen en el país van á manos del Trust, y bajo el régimen proteccionista del partido republicano no puede importarse carbón del exterior; porque los derechos de Aduana son prohibitivos.

¿Qué tal y cómo se ha convertido la gran República en un famoso mercado?

—Otra prueba del desenfrenado mercantilismo que nada respeta en aquel país, la tenemos en los hechos denunciados por la misma prensa demócrata.

Están formando un «fondo de campaña», para la reelección del conquistador Mac-Kinley y ya cuentan con la friolera de treinta millones de dollars.

Pero ¿quién contribuye con tanto dinero para corromper las instituciones democráticas?

Es muy sencillo. Los famosos Trusts.

Con esa suma y las demás que para igual objeto se vayan recaudando, se comprarán votos. Natural. Para que no sea la opinión pública quien elija y sí las grandes agrupaciones comerciales.

¿Quiénes estarán en lista para correr idéntica suerte que Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, si la reelección tiene efecto?

MÉXICO.

27.000,000 de pesos, como renta de Aduanas.

El dictamen de la Comisión de Presupuestos de la Cámara de Diputados en la parte relativa á ingresos aduanales, tiene como fundamento datos estadísticos determinantes de considerable elevación en lo recaudado durante los meses transcurridos del presente año económico.

Opina la Comisión que la renta de Aduanas en el corriente ejercicio fiscal, llegará á 27.000,000 de pesos. Excede en 2.000,000 á lo calculado por el Ministro de Hacienda. Y se

comprende. Porque el señor Limantour ha de preferir una estimación menor para evitar que cualquiera imprevisto, que seguramente no ocurrirá, pudiese causar algún trastorno en los capítulos de egresos que corresponden con la importancia de las sumas de ingresos probables.

Dichos rendimientos, desde 1.º de Julio de 1899 al 28 de Febrero de 1900, han sido de 18,134,954 pesos. En idéntico lapso de tiempo, del anterior año económico fueron de 16,648,208. Hay pues una diferencia favorable hacia el presente 1900, de 1,486,746 pesos.

Todo hace creer que el cálculo de la Comisión de la Cámara, es acertado y que la renta de Aduanas alcanzará la cifra presupuestada.

Exigencias del buen servicio público.

Aumentos que son útiles y que reclamaban las últimas reformas de Hacienda para complemento y mejora de sus servicios, se introducirán en los nuevos presupuestos. Posteriormente al proyecto de éstos, presentado por el Ministro del ramo, consultó este funcionario el establecimiento de una Dirección general de Aduanas, iniciativa que fué aceptada sin dificultad por la Comisión respectiva de la Cámara de Diputados.

Al establecerse una nueva oficina tan importante como la Dirección general de Aduanas, fué preciso hacer reducciones en la antigua planta del Ministerio, Sección de Aduanas. El Ministro de Hacienda hizo otra reducción para conseguir fuera menos gravosa al Erario la nueva oficina, y ésta consistió en disminuir en quince mil pesos la partida de honorarios de inspectores y visitantes, siendo la operación la siguiente:

Importa la Dirección de Aduanas.	ps. 105,922,10
La reducción de empleados en la Secretaría de Hacienda y Tesorería, es.	ps. 43,956,55
Más la reducción, de.	ps. 15,000,00
Aumento efectivo.	ps. 58,956,55

Otro aumento importante se refiere á la construcción, conservación y reparación de los edificios del Ramo de Hacienda, tanto en el Distrito Federal como en los Estados y Territorios, aumento que importa en el año fiscal 120,000 pesos.

En los servicios correspondientes á la Deuda Pública y en la parte que corresponde á la deuda pagadera en moneda de plata mexicana, la Comisión consulta el pago de los réditos y amortización de los bonos que corresponden á la subvención del ferrocarril de Veracruz al Pacífico, pago que importa pesos 60,000 anuales.

Agregando á estas partidas otras insignificantes sobre sueldos, resulta como aumento total en el Ministerio de Hacienda, la suma de pesos 243,412. Este aumento debe considerarse pequeño si se atiende á que logró el Ministro por su brillante operación de empréstito de la deuda en oro, una reducción anual en el Presupuesto, de pesos 1,076,607.

Desarrollo minero y comercial.

En extensa longitud de la línea férrea Río Grande, Sierra Madre y Pacífico, hay diversas minas en explotación, sumamente ricas y cuyos trabajos están adquiriendo vastas proporciones.

Semanariamente se transportan cerca de seis mil toneladas de minerales de esos puntos á Ciudad Juárez, para introducirse después á las fundiciones de los Estados del centro.

A causa de la abundancia de carga, la compañía ferrocarrilera de que hablamos ha hecho grandes pedidos de material rodante.

En el distrito minero del Sabinal, también se trabaja ahora con muy buen éxito. En el campo de León es constante el tráfico entre mexicanos y los colonos allí establecidos hace algunos meses. El comercio prospera como la minería.

Por cuenta de la casa Rothschild se compró últimamente en el Estado de Coahuila un mineral de cobre que se va á explotar en alta escala.

A el mismo Coahuila, distrito de Sierra Mojada, acaba de llegar gran cantidad de maquinaria con destino á otras minas.

Comunicación por el Océano Pacífico.

Hemos hablado de la organización de dos compañías de vapores en aguas del Pacífico,

FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (incluida la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

las cuales han empezado á trabajar con buenos resultados hasta ahora. Vamos á dar cuenta de una nueva empresa de este género que abarca un programa más amplio para los puertos de México.

La moderna Compañía es norte-americana y gestiona la organización para comenzar sus operaciones.

Establecerá el servicio de vapores entre San Francisco California y los principales puertos del país bañados por el Pacífico. La carrera ha quedado arreglada en estos términos: de San Francisco California á San Diego California, Ensenada, Islas de Cedros, San José del Cabo, Mazatlán, Santa Rosalía, Altata, Guaymas, Bahía de San Jorge, Manzanillo, Acapulco, Salina Cruz, Tonalá y San Benito. Habrá conexión directa en el puerto de Santa Isabel, en las bocas del río Colorado, con los vapores que suben hasta Yuma, y con el Ferrocarril que corre á lo largo del mismo río, hasta Phoenix, Arizona.

En Salina Cruz hay ahora conexión con el Ferrocarril Nacional mexicano del Istmo de Tehuantepec, á Coatzacoalcos, y en este puerto con los vapores de la línea norte-americana Ward.

De esta manera los pasajeros de San Francisco á Nueva York harán el viaje en 24 días, seis menos de los que se hacen ordinariamente por el mar al presente.

Los ocho vapores con que cuenta la nueva empresa llevan bandera mexicana y están tripulados por marineros norte-americanos y mexicanos.

La Penitenciaría.

En ese hermoso edificio, situado en las inmediaciones de la capital de la República, se han verificado interesantes trabajos últimamente para ampliar sus condiciones de seguridad y de ornato como la mejor salubridad del edificio y sus dependencias.

Los datos relativos, adquiridos por las personas que recientemente lo visitaron y que trasladamos, son estos:

La mejora esencial consiste en el arreglo de las obras del desagüe del propio edificio; al presente hay dos grandes tubos desaguadores que darán salida simultáneamente á las aguas sucias y desperdicios de la prisión, que van á dar directamente al gran canal, cuando anteriormente sólo había un solo conductor desaguador, que podría haber sido insuficiente para el objeto.

En el interior del edificio se ha trabajado y se sigue trabajando por conservar en el mejor estado las distintas dependencias, principalmente la de la luz eléctrica, que la hay de arco é incandescente; los dos grandes salones que ocupa la instalación se encuentran en las mejores condiciones de aseo, la maquinaria limpia y expedita para echar á andar en el momento que se desee.

Constantemente se hace entrar en juego la gran cantidad de puertas de fierro de los separos, con objeto de que no se oxiden los goznes ni las llaves de las cerraduras; los lechos metálicos que van á ocupar los presidiarios están en excelente estado, mediante el aseo que se hace en las setecientas y tantas celdillas.

Está por acabarse el arreglo del segundo tramo del elevador que conduce á la alta torre-cilla de fierro que domina el edificio y sus cercanías, que servirá para la vigilancia de la prisión. Los alambres que parten de esa torre-cilla para el aviso de cualquiera novedad que se participe al Director, Administrador, empleados y guardia, se hallan perfectamente listos y en condiciones de ser usados desde luego.

Se ha logrado mantener en el mejor estado los cinco pozos artesanos que surten de agua á toda la prisión; de manera que el líquido no ha llegado á escasear por un solo momento, ni escaseará en lo sucesivo.

Affaires exceptionnelles et très importantes AU MEXIQUE.

Riches mines de toute sorte; terrains très vastes et de grande valeur pour l'agriculture; développement et propagation d'industries diverses; commerce d'exportation et d'importation.

S'adresser pour avoir des renseignements à la Direction de ce journal.

Se ha estado recibiendo parte del mobiliario de ciertas dependencias de la Penitenciaría y colocándose en su lugar; la batería de cocina está recibida y se ostenta en la amplia galería en que se hará diariamente la condimentación de los alimentos de los presos. Los jardines no han sufrido alteración alguna en el período de tiempo que ha estado desocupado el edificio.

Al presente se están pintando de nuevo algunos departamentos de la Penitenciaría que se habían deslustrado un poco; este trabajo quedará terminado dentro de pocos días. En general, el estado del edificio es satisfactorio y su aspecto, severo y elegante á la vez, en nada ha desmerecido.

Correspondencia de Costa-Rica.

Especial para este periódico.

San José, 17 de Mayo de 1900.

Sr. Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA.

Apreciado amigo:

A los que habitualmente discurrirnos sobre los asuntos públicos en esta pequeña porción del continente americano, se nos ocurre, que seguramente pasaremos á mejor vida sin haber visto en la práctica los efectos útiles, ni de la menor parte siquiera de las instituciones libres, destinadas para labrar la felicidad de los pueblos y garantizar la verdad en el ejercicio de todos sus derechos.

Esto será lo censurable que se quiera, expresará la forma todavía primitiva de nuestra composición política y una gran corrupción en los que llegan á tomar sobre sí la dirección del país y que abdicando de la autoridad como de la dignidad de sus cargos, nada ventajoso hacen. Pero hay que convenir á la vez en que acusa escasez de cultura en las gentes y un criminal indiferentismo en cuanto se conecta con el legítimo interés colectivo.

Que si éste se propusiera tomar su puesto de acción y coadyuvar á los propósitos de engrandecimiento que deberían inspirarlo, demostraría de manera expresa que el divorcio, es cada día mayor, entre los círculos que consiguen escalar el poder y el pueblo que trabaja; entre el propósito de continuar mandando por lujo de ambición y el anhelo de vida seria y honesta que á los productores distingue.

Sin embargo: el descontento es general, se muestran todos disgustados de que no haya quien siga ni siquiera interprete los generosos impulsos populares. Los que algo ó mucho en tal sentido harían, si tuviesen voluntad, esos para nada piensan en los problemas ni en otra cosa, que en pasarlo bien. Tal vez mucho mejor de lo que tantos creen.

La prensa más de una ocasión ha tenido de marcar el rumbo erróneo de los gobiernos. De hacer ver á éstos, que el país no está con ellos, porque sus angustias y dolores lo alejan. Que los hombres de corazón y de algún entendimiento, jamás se mostrarán propicios á sancionar los actos de quienes hayan hecho de mercaderes con sus infortunios.

Algunas veces los diarios, hasta han tomado con calor la causa de la justicia y resultado en extremo satisfactoria la idea de que se ocupen de las cuestiones políticas y sociales, que concienzudamente tratadas, no pequeña ventaja reportan al pueblo, acentuando también así, que el estudio de esos asuntos, es deber sagrado que el periodista cumple.

Ingenuamente hay que confesar, que el empeño de la prensa para señalar lo que perjudica, no ha sido compensado con esfuerzos de índole oficial en tal sentido, pero que ni la acción desembarazada de aquélla, ha sido permitida. Advirtiéndolo, que en ciertos instantes, ni de política eran los preferentes temas de nuestros diarios principales. La moralidad pública,

atacar el vicio en las distintas manifestaciones que envilecen y matan á los pueblos, eran sus anhelos más resaltantes.

Ni esas nobles ideas, que muy bien pueden hacerse sacrificios para practicarlas, por lo que significan y valen han sido compatibles con la intención de amordazar la prensa bajo pretexto de su ingerencia desmedida en la cosa pública.

Exactamente lo opuesto á lo que corresponde cuando los principios de libertad sinceramente se observan.

Para la depuración de los sistemas de gobierno como de los regímenes de administración, conviene el choque que la exposición y debate de contrapuestas ideas origina. Porque no es un afán de ciega competencia ni de absurda supremacía, lo que ha de guiar á ninguno. Es colocarse en aptitud de que la selección se establezca, para seguir el camino que más directamente y con mayores ventajas, conduzca al progreso moral y material de los pueblos.

Consecuencias de una falta completa de aplicación de los principios de la ciencia política moderna, que enseña, han de ser los gobiernos de carácter exclusivamente nacional.

He ahí nuestro crónico padecimiento y el origen de tanto infortunio. Sólo hemos tenido gobiernos de partidos y aún de diminutas fracciones, pues que éstas, no han economizado lo pomposo del título y con insistencia se han nombrado como si significasen partidos de una composición vasta y calificada.

Los partidos, estén formados de menor ó de mayor número, se cuidan del interés propio y parecen de amplitud de criterio para abrazar el conjunto de miras populares. Por eso se comiende, que diversas agrupaciones tengan representación en el poder, siempre que unidas, desarrollen un programa nacional. Pero es perjudicial el gobierno de cualquiera de ellas aisladamente.

Uno de los más graves defectos de los partidos es el egoísmo, la intransigencia que los domina. Se declaran únicos dueños y depositarios de la verdad, del acierto y de todas las buenas condiciones del ciudadano; y fuera de su círculo de ideas y de personas sólo ven errores, maldad é ineptitud. Semejan una casta privilegiada por sí misma, quieren ser amos y no compatriotas de sus adversarios, echan hondas divisiones que los separan de éstos y tras ellas se parapetan, lanzando de su lado á quienes no lleven su marca de fábrica.

En esas condiciones los partidos que gobiernan consideran á la nación entera como una granjería, como un legado que les deparó su buena suerte y del cual procuran sacar todo el provecho posible, sin concederle siquiera, al pueblo, el derecho, no ya de participar en la cosa pública, pero ni aún de discutir los actos que influyen en sus destinos. Porque los partidos invocan la libertad para elevarse y matan la libertad para sostenerse en el gobierno.

Tan exacto es lo que precede y de tanta transcendencia entre nosotros, que cuanto gobierno tenemos, como no liquida sus egoísmos partidistas, cual era obligación y promesa al ir al poder, cada vez agrega nuevos motivos de mal-estar material como de empobrecimiento en ideas é incorrección de proceder.

El estado de incapacidad y de alcance en la política, se refleja en seguida en las cuestiones económicas. Que como incesantemente se ha repetido la causa, el efecto ha crecido, sin conocidos límites. Iremos así perdiendo hasta la esperanza de salvar de la ruina.

Programa de una fracción fué el monometalismo oro y lo introdujeron como sistema, sin que Costa Rica en ningún concepto, esté en condiciones de desenvolverse con el talón oro, que ni produce el metal en la abundancia que requeriría el hecho de servir de base monetaria ni hay forma para adquirirlo con plata, de la cual carecemos también.

Nuestra única riqueza nacional, que es el café, exigiría que los gobiernos la mirasen de toda preferencia, caso de que se dejaran conducir por principios que encerrasen la conveniencia común. Porque el establecimiento del talón oro, ni fué oportuno, ni ha librado á Costa Rica de la profunda crisis económica que la agobia.

Por el contrario, sería un elemento propicio para conjurarla, la protección decidida á la industria agrícola y especialmente á la producción del café.

No basta tener unas cuantas manzanas cultivadas de dicha fruta, si para cuidarla como

para la cosecha, necesitan los productores numerario de que carecen.

Piden en préstamo y como lo que con éstos se relaciona, sigue las corrientes mismas de la crisis, los productores reciben dinero en condiciones muy onerosas. General es la exigencia, de que la deuda ha de satisfacerse en café. Llega la cosecha, el acreedor recibe las fanegas y al liquidar, resultan no sólo todas de su pertenencia, sino hasta comprometido el deudor todavía para una parte de la recolección del año siguiente.

¿Se quiere otra causa más natural y lógica de nuestra crisis económica?

Cuando los productores se enredan en tales términos que no pueden pagar, vienen las hipotecas y los pactos de retroventa, siguiendo á esos duros compromisos, las ejecuciones, los embargos y los remates de bienes hasta que los acreedores se los adjudican.

¿Han creado nuestros gobiernos institución alguna que facilite dinero al agricultor, sin deprimirlo, con plazos cómodos é interés equitativo, para que no haya necesidad de que el productor pierda su finca, sino en casos muy remotos é inevitables?

Absolutamente ninguna. Ni lo harán siguiendo por el camino egoísta, de la política de partido.

Por otra parte, los creadores de la crisis jamás nos librarán de sus perniciosos efectos, porque el mismo cúmulo de errores se lo impide. Estuvieron ciegos para comerlos y seguirán así sin saber ponerles remedio.

Su afectísimo seguro servidor

VIRATÓN.

De Europa

El presupuesto de gastos de Francia para el 1901, asciende á 3.550.000.000 de francos.

Aunque á primera vista parece que sólo ha habido un pequeño aumento de 2.000.000 con relación al de 1900, en realidad es mucho más, porque por la primera vez los gastos concernientes á Argel, tendrán su presupuesto separado, lo cual se incluía hasta aquí en el general de la administración.

Dicho aumento, puede calcularse en 85.000.000 de francos, que es poco más ó menos á lo que llegarán diversos proyectos especiales. Como, por ejemplo, trabajos públicos para los que se destinan 12.000.000, más 36.000.000 provenientes de la incorporación del presupuesto extraordinario de guerra, 23.000.000 para fortificaciones de costas y de colonias y 12.000.000 para mejorar los servicios postal y telegráfico.

Para la amortización de la deuda pública va á ejecutarse un nuevo sistema, fijándose para el objeto la suma de 37.500.000 cada año á contar desde 1901 hasta el 1920. El servicio resultará mejor hecho con esa dotación, que permitirá disminuir la deuda y que por tanto no requerirá después en el presupuesto tan elevada cantidad para atender á cubrir los actuales fuertes réditos.

No obstante el aumento de gastos, el presupuesto para el siguiente año 1891, no establece la forma de proveerse de excepcionales recursos.

Las contribuciones directas, que se creía fuesen objeto de alguna subidá fuerte, continuarán como hasta aquí.

Estos brevísimos datos, son nada más que como anticipo del examen que haremos oportunamente de la ley de presupuestos.

—El ferrocarril subterráneo de París, nombrado «Metropolitano», quedará en explotación de un momento á otro, después de los convenientes ensayos.

Los coches-vagones que deben recorrer la línea, están ya en París; los trenes actuarán por medio de la electricidad, y la locomotora se asemeja á la de un ferrocarril ordinario; pero cuenta tan sólo con un cupé, en el cual se instala el maquinista ó, como dicen los americanos, el *motor-man*. Los principales aparatos de la locomotora se hallan colocados bajo el piso del vehículo, ocupando todos ellos seis lugares. En treinta asientos de primera clase, podrá viajar sentado como en los treinta y dos de segunda clase. Hay además para diez que irán sin sentarse.

No existirán carruajes de tercera clase, si

bien varios serán mixtos, ó sea de primera y segunda; todos los carruajes son muy confortables, y sus puertas, de corredera, se abren por ambos costados del vagón.

Como el trayecto es subterráneo, no hay bastante claridad para que los viajeros puedan leer desde su asiento, por lo cual se han colocado en cada carruaje diez lámparas eléctricas.

Al mismo tiempo, para que los viajeros desocupen con presteza los vehículos, habrá una placa luminosa que indique el nombre de la estación donde va á llegarse.

—En Suiza, los jefes de los departamentos de Instrucción pública han resuelto, en la seguridad de que su decisión será ratificada por los Consejos respectivos, pagar los gastos en común, del envío de misiones escolares á París para el estudio de la Exposición de las cuestiones de enseñanza pública. Cada cantón tendrá el estudio especial de un ramo de instrucción, y deberá nombrar su delegado y pagarle sus gastos.

El informe de cada uno de los delegados se imprimirá y publicará en un volumen, debiendo sufragar los gastos cada uno de los cantones: el de Vaud se ocupará de los estudios universitarios; el de Berna, de la enseñanza secundaria; el de Friburgo, de la profesional; el de Neufchatel, de las escuelas normales de arte; el de Valais, de las escuelas primarias, y el de Ginebra, de la enseñanza de párvulos.

—Según la Prensa alemana, el célebre Tolstoi ha terminado una nueva obra, titulada *La esclavitud moderna*, en cuyas páginas censura las condiciones de existencia en las grandes poblaciones, su influencia nefasta en la vida y en la triste suerte de las clases proletarias.

La lectura de esta obra en uno de los grandes Círculos, afecto al célebre escritor ruso, le ha producido una impresión profundísima.

—La *Gaceta de Magdeburgo*, periódico que con frecuencia es utilizado con carácter oficial y cuyas indicaciones tienen, por consiguiente, origen autorizado, se ocupa de los disturbios originados en China por los boxers, y dice á tal propósito que, habiendo ganado la rebelión provincias enteras del Imperio, si la Emperatriz no es destronada para restablecer al Emperador en el Trono, poniendo fin de este modo á las conspiraciones contra los europeos y los cristianos, deber de las grandes potencias será, en tal caso, apoderarse del Gobierno de la China, interviniendo de un modo directo y enérgico en el régimen del celeste Imperio.

En los círculos políticos de Berlín se sigue con gran atención el curso de los acontecimientos desarrollados en el extremo Oriente, y las declaraciones arriba expuestas, indican el sentido de las corrientes que dominan en los altos centros alemanes.

—El estudio de las joyas, con relación al bello sexo, origina exámenes curiosísimos que pasan inadvertidos para la generalidad. Es hecho innegable que en todos los pueblos, cualesquiera que sea el estado de la civilización que alcancen y la raza á que pertenezcan, las mujeres vienen demostrando, al través del transcurso de los siglos, estimación particular hacia las joyas.

Descubrir la característica del hecho que señalamos, no es obra fácil, si bien pudiera servirnos de clave para determinarla, el orgullo que demuestra la mujer hacia la posesión de materias de gran valor y nada comunes.

Este prestigio y el deseo de inmovilizar signos de riqueza, han inspirado la veneración con que nuestras compañeras distinguen las joyas, y de aquí la complacencia con que acogen todo lo que es raro y precioso, aunándose á este atractivo el pensamiento de que las joyas que ostentan las mujeres, son vivo testimonio del cariño que han sabido inspirar y que el donante de las mismas les ha profesado. No debe olvidarse tampoco que las joyas, cuanto más bellas y valiosas son, más realzan la hermosura de quien las usa. Hay quien afirma que el examen atento de las joyas que posee una belleza, suministra datos biográficos de la vida de ésta, y sin que neguemos el hecho, no nos cuesta confesar que nuestros conocimientos no llegan á tal altura.

Huéspedes notables.

EL LICENCIADO D. EMILIO PIMENTEL.

Hace algunos días llegó á París uno de los más importantes Abogados del Foro mexicano y Diputado al Congreso de la Unión: el Lic. Pimentel.

Pertenece al grupo de jóvenes de talento y de grandes aspiraciones, que por conocerse ya sus obras pueden emitirse juicios acerca del mérito que las hacen estimables. La principal que están realizando, es cooperar con sus conocimientos y excelente voluntad á que cada vez se afiance mejor la época de progreso, que hace á México tanto bien para el desenvolvimiento interior de su vida y tan respetable como admirado en el exterior.

El Lic. Pimentel dedicado al estudio y al trabajo profesional, en el que ha alcanzado triunfos, ha compartido su inteligente labor no sólo para figurar ventajosamente en la Cámara de Diputados sino también en el desempeño de otros honrosos cargos.

Por sus excepcionales facultades no ha encontrado el menor obstáculo para la simpatía popular, como es seguro que más tarde no lo hallará tampoco para seguir mereciendo su confianza y llegar á puestos en las democracias reservados á los que saben y valen.

Porque tenemos como cierto, que el grupo potente de que hicimos mención, sabrá en su día por sí solo continuar los propósitos del actual Presidente de la República, girando en idénticas esferas de actividad benéfica y de sensata política por él trazadas, para que las funciones públicas llenen sin cesar su alto cometido y en el futuro, cual ahora, se satisfagan todos los legítimos intereses nacionales.

LICENCIADO D. JOAQUÍN D. CASASÚS.

Otra de las personas de México, que con su muy estimable esposa, se encuentran actualmente en París.

Recomendable por sus talentos como orador y por sus condiciones de publicista laborioso, es uno de los personajes políticos de influencia en el movimiento de los negocios legislativos y es á la vez el Lic. Casasús competentísimo en cuestiones económicas, que más de una vez ha abordado con ciencia y brillantez.

Una serie de artículos recordamos que escribió no ha muchos años, sobre asuntos bancarios, que por sí solos bastarían para significarlo como pensador, observador profundo y de una vasta ilustración.

Pertenece al Congreso Federal de la República Mexicana, ha desempeñado importantísimas Comisiones, de diversa índole y actualmente si mal no hemos comprendido, figura con ingerencia de la más alta valía entre los organizadores del «Banco Central» de México.

Por su fortuna, por haber logrado interesar á personas y círculos pudientes en propósitos de adelanto para aquel país, la mejor de las propagandas para el fomento de sus intereses; nos es sumamente simpático el Lic. Casasús. Es además de fina cultura, transigente y conciliador por instinto, como hombre de gran corazón y por tanto de las intenciones más sanas. Si sus proverbiales méritos no bastasen, siempre lo estimaríamos por pertenecer á la familia del ilustre publicista Lic. D. Ignacio Altamirano, á quien tuvimos el honor de contar entre nuestros buenos amigos y que tan de veras admiramos por sus relevantes dotes de carácter como en todos conceptos de evidente superioridad.

Deseamos la más grata permanencia á ambos amigos en la Babilonia moderna y ojalá, que pudiéramos retenerlos á nuestro lado por muchísimo tiempo después de la Exposición Universal, principal aliciente para que hombres de esa posición hayan realizado el viaje.

LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL.

Palacio de la República Mexicana.

Las demostraciones de admiración que el público prodiga al majestuoso Palacio de México, recompensarán la fatiga de tanto estudio

y esfuerzo como ha sido preciso, para que aquel hermoso país aparezca en el gran certamen con la expresión y la veracidad de sus excepcionales progresos, como prueba de que ha sabido abrirse paso amplísimo y tomado la posición que le correspondía, entre las importantes naciones modernas.

Mencionar, siquiera con la rapidez del pensamiento, lo que la exhibición interesantísima del muelle de Orsay representa en desvelos, aplicación de conocimientos técnicos y trabajo material, es cuando menos necesario. Porque es debido hacer justicia al ilustre estadista que preside los destinos de México y á su competente Consejo de Ministros, que jamás escatiman ningún sacrificio para la labor patriótica que desempeñan y por lo cual les corresponde en primer lugar el mérito de la iniciativa y del propósito en cuanto se relaciona con la concurrencia de la República á la actual Exposición.

En seguida, la obra especial del Ministro de Fomento de organizar con los Gobernadores de los Estados la participación respectiva de cada cual de éstos, es más seria y delicada de lo que parece. Vienen después un sin número de comisiones de los Estados para designar y reunir los productos y efectos, en unión de tantos expositores de carácter particular, como por amor al país y para demostrar sus éxitos, se prestaron solícitos á cooperar para que haga en Europa el papel muy airoso y distinguido que estamos presenciando.

Y para complemento, nadie discutirá sino que por el contrario y sin reservas habrá de aplaudir, las gestiones de la Comisaría general mexicana en París, que con la Comisión especial que nombró últimamente el Gobierno, ha preparado las cuantiosas remesas destinadas á la exhibición, organizando en discretas condiciones la construcción que el claro entendimiento y ciencia del Ingeniero señor don Antonio M. Anza, dispuso para recibirlas.

Llega el momento de ratificar, después de examen detenido, lo que otra vez digimos. Que es elegantísimo el Palacio, ocupando un perímetro de 60 metros de largo por 23 de ancho. El estilo arquitectónico, que podría calificarse de neo-griego, da esbeltez y belleza al conjunto como regularidad á sus partes. En la fachada hacia el muelle de Orsay, hay cinco puertas á las que da acceso hermosa gradería en mármol, teniendo á cada lado una esfinge colocada en su respectivo pedestal. Entre las columnas que sostienen los arcos, está en la parte superior del edificio, el monograma de la nación entre palmas enlazadas. En la cornisa, por orden alfabético, se encuentran los nombres de los Estados y territorios federales de la República. El otro frente del Palacio, que da al Sena, con siete puertas y con diez columnas en el piso alto, que sostiene otros tantos arcos, es de magnífico efecto por la galería que en toda su longitud permite gozar desde ella la admirable perspectiva del río. En ambas fachadas, parte alta central, está el escudo, la correspondiente inscripción y el pabellón nacional. Al costado derecho y en el piso bajo está el monumento á la memoria del gran poeta Acuña.

La distribución interior, no pudo calcularse más discretamente para el objeto á que se consagra.

Es un rectángulo terminado por un semi-círculo en cada extremo. El de la derecha entrando, es salón de recepciones y bellas artes. El de la izquierda, lo ocupa la hermosa escalera, de dos lados, para el piso superior. Como no impide la escalera la comunicación del salón bajo por detrás de ella con el espacio semi-circular que deja, se ha aprovechado en su parte posterior y en la extensión completa para exhibiciones.

Tanto la planta baja como el piso alto, han sido distribuidos convenientemente, determinando ya la estructura del edificio, lugares proporcionados y simétricos para las vidrieras

ó armarios que guardan los ejemplares que se exhiben.

Aún cuando no sea más que á la ligera, reseñaremos algo de lo que en bastante cantidad se ha coleccionado y que á permitirlo la capacidad que había disponible, sería mucho más considerable.

Al penetrar en la planta baja, hay colocados en los muros, lado derecho, el plano de la ciudad de México, amplio mapa de buenísima ejecución y minuciosos detalles: varios cuadros, de gran formato, que proceden del Consejo Superior de Salubridad de la capital de la República comprensivos de las vacunaciones é inyecciones anti-rábicas: dos cuadros con fotografías de las instalaciones sanitarias en los puertos y fronteras: y otro más, también con fotografías, del Museo de higiene y servicio de desinfección; todo lo cual demuestra, que en ramo de tanta trascendencia se encuentra México sumamente adelantado y que puede soporitar con ventaja ser juzgado por las naciones europeas que desgraciadamente todavía desconocen su grado de desarrollo científico.

En el primer lugar cóncavo de la pared de los que digimos existen, han sido colocadas contra los muros tres vidrieras con infinitos ejemplares de la incomparable fauna del país. En el espacio frente á esas vidrieras, otra en el centro, de menor altura. Todo está minuciosamente clasificado y las colecciones tan variadas como completas, proceden en su mayor parte de la Comisión geográfica exploradora.

El siguiente espacio, de idéntica geométrica forma y número de armarios, con un conjunto de ejemplares de diversas aves, ofrece la misma prolijidad de preparación y convence de la variedad considerable como de la belleza de ciertas especies,

Después, como para comenzar la presentación de elementos que inclinen el juicio en sentido favorable al movimiento industrial, véanse útiles de escritorio, numerosos modelos de obra de mano ejecutada con hebras de hojas de planta y diversidad de objetos, al lado de otros modelos del arte tipográfico, del litográfico y sus variadas aplicaciones. Un cuadro de grandes proporciones, con muestras incontables y curiosas de la «Compañía cartonera Mexicana» y dos otros cuadros con obras litográficas, de multiplicadas formas, persuaden de la posibilidad próxima de que en muchas cosas sea México exportador y haga competencias fáciles, que han de serle sumamente productivas.

Tres planos de bastante extensión, hábilmente trazados por los inteligentes Ingenieros mexicanos don Armando Y. Santacruz y don Alberto H. Olivier, dan razón dos de ellos, de proyectos importantes y de ejecución inmediata. Cuarteles para las tres armas y las cocinas militares ideadas por el señor Presidente de la República, todo ello desarrollado por los expresados Ingenieros. En el tercero de esos planos, consta el Arsenal Nacional con sus talleres y dependencias, establecimiento de sobrada capacidad y de elevado costo.

Encierra el salón semi-circular del fondo derecho del piso bajo, obras de pintura y escultura de autores del país como Cárdenas, Ocampo, Nava y otros. Descuella el busto en mármol de la respetable y por tantos motivos admirada, señora doña Carmen Romero Rubio, esposa del Presidente de la República. Es obra de otro inteligente escultor de allí: don Jesús F. Contreras.

Ocupa el lugar central frente al salón y fuera de él, un piano en caoba, primorosamente tallado con alegorías alusivas á los antiguos palacios de Mixtla, el calendario azteca y otras originalidades de aquel tiempo. Trabajo especial, hecho para la Exposición, y de mérito artístico, procede de la fábrica mexicana de A. Wagner y Levien, sucesores, con instalaciones valiosas en las ciudades de México, de Guadalajara y de Puebla.

Suspendemos, por ahora, el rápido relato que próximamente reanudaremos y cada vez nos ratificamos en la convicción de que el Gobierno ha realizado una obra loable, organizando

Chemins de Fer Mexicains Colis-Postaux Transport Maritime.

Les personnes qui voudraient être renseignées sur:
les itinéraires et tarifs des chemins de fer mexicains;
les colis-postaux des villes Européennes pour le Mexique et réciproquement;
les moyens de transport maritime, etc., etc.,
peuvent s'adresser á la Direction du journal.

COMISION

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

su notable exhibición, que si servirá de estímulo á los productores hará también más apreciable en Europa el ya generalmente simpático nombre de México.

En el Campo de Marte.

Dos cosas particularmente atraen la atención del público, ambas en el Campo de Marte. Una, las instalaciones eléctricas. Otra, los medios de transporte.

Ha dado motivo á que mucho se hable la electricidad, por los accidentes más ó menos graves que ha producido. Que han dado á la curiosidad de los paseantes, una orientación particular. Por eso, durante todo el día, numeroso populacho desfila por delante de los dos inmensos lados en donde se encuentran los colosales dinamos, que marchan sin ruido, sin que la multitud los prive de su majestad.

En cuanto á los medios de transporte, el éxito de la sección respectiva, se explica. Porque con la afición tan extendida impuesta por la necesidad de alejarse para respirar buen aire, los sistemas de locomoción están muy de moda. Sobre todo, el coche automóvil de cualquiera clase y modelo, interesa en el más alto grado.

Por eso se admiran con tanta asiduidad los numerosos ejemplares de la sección respectiva.

Sección bretona.

Es una aldea entera, cuidadosamente preparada cerca de la calle de Constantino y detrás del pabellón de manufacturas nacionales. Ocupa una superficie bastante considerable, presentando aspecto de lo más pintoresco.

Se compone de diversas casas, en las cuales trabajan obreros de aquella región, en los oficios que por allá les son peculiares.

Hay monumentos variados y regularmente numerosos.

Entre otras cosas, sobresale la fábrica de San Juan cuyos bordadores, de ambos sexos, muestran á los visitantes la prueba de sus obras, que son primorosas.

Hay una reproducción de la fuente de Santa Bárbara y la reconstitución de una cruz bretona, en granito, que data del siglo xv.

Exhibición extensa, de puro carácter etnográfico, completa la sección bretona, que es muy interesante.

La torre Eiffel.

Desde hace largo tiempo se hallaba la célebre torre, librada á hábiles restauradores, que al fin la dejaron mejor que nueva y dispuesta á recibir al público en cualquier hora.

Las sorpresas, más agradables, están reservadas en el segundo piso á los visitantes. La plataforma, enteramente transformada y de mucha más extensión, es del mejor resultado.

Ocupa el centro de ese piso, un elegante restaurant-trianón. Desde allí, se observa verdaderamente todo el conjunto de la Exposición, soberbio panorama desde 120 metros de altura, de seguro sin rival en el mundo.

Desde abajo, durante las fiestas de noche, el aspecto de la torre es de maravilloso efecto, con las últimas instalaciones eléctricas. La forma completa, de esa inmensa mole de fierro y acero, primorosamente delineada con puntos luminosos, es algo tan incomparable y bello, que constituye uno de los principales atractivos de la actual Exposición.

CHILENISMOS.

Galicismo, en una de sus acepciones, significa el empleo de vocablos ó giros franceses en distinto idioma.

Americanismo es el vocablo ó giro propio y privativo de los americanos que hablan la lengua española.

Chilenismo no ha sido aceptado todavía por la Academia en la última edición de su *Diccionario* (1884).

Mutatis mutandis, como decían los tratadistas antiguos, ó lo que es lo mismo, variando lo que debe variarse, las dos primeras definiciones, especialmente la segunda, pueden servir para dar el sentido correspondiente al tercer vocablo.

Los chilenos tenemos la *fama infame*, como diría Lope de Vega, de estar en pugna abierta con la pureza del lenguaje.

Pudiera alegarse en apoyo de esa opinión un hecho que merece ser considerado, aunque hasta ahora no haya llamado la atención de nadie.

La primera palabra pronunciada por un individuo nacido en Chile, es un neologismo.

Nuestros niños, teniendo aún la leche en los labios, dicen *tata*, infringiendo con esta voz el léxico del idioma.

El *Diccionario* no habla de *tata*, sino de *taita*, y enseña que esta dición significa el nombre con que el niño hace cariños á sus padres, á su nodriza, ó á otra persona que atiende á su cuidado y crianza.

¡Vaya un dómine á corregir á un niño de pecho!

(Continuará.)

Reseña general de Comercio, valores y efectos públicos.

Las realizaciones en proyecto y la pesadez en los mercados de valores, han sido en los últimos días causa de irregularidad en los precios y aún de acentuada baja en muchos títulos. Cuando se observa la tendencia á las ventas considerables, es porque algo se teme. Por idéntico motivo, no consiguen su objeto los vendedores.

No obstante, en los últimos momentos hay mejor disposición, que aún así, no progresará para acometer con éxito un conjunto de operaciones, sin antes penetrarse bien de las impresiones que en las principales plazas dominan.

En Londres, no termina el período de calma. Por eso los precios se sostienen. Porque escasean las transacciones. Los valores del Africa del Sur, están solicitados. No así los consolidados ingleses, que aún habiendo mejorado algo, no despiertan interés.

Berlín, presenta tendencias excepcionales para las empresas propias y de carácter industrial, cuyos títulos no decaen. Los establecimientos de crédito mantienen su esfera de operaciones sin diferencia sensible, para con respecto á situaciones despejadas. Una de las empresas más importantes, que es la sociedad de transportes «Llyod alemán» está en bonanza. A tal punto, que ha declarado un dividendo de 180 marcos por acción, correspondiente al ejercicio 1899.

En la bolsa de Viena, son los valores locales los que gozan de los honores de un relativo triunfo. En seguida, las rentas húngaras. Todas las demás no despiertan el mayor entusiasmo ni por lo tanto suben á elevados tipos. Los establecimientos bancarios, en regulares condiciones. Los títulos de compañías carboníferas y metalúrgicas, poco avanzan. Los de sociedades de transportes, tampoco.

Celebró asamblea general, el Banco especial de valores industriales, de París, y el informe del Consejo de administración acusa un excedente de gastos sobre los beneficios de 361,260 francos, durante el ejercicio que terminó el 31 de Enero último.

Lo realizado en el mismo por todos conceptos, comprendida la participación en emisiones, fueron 2.295,262 francos que unidos á diversas reservas del anterior año, suman 7.549,712. Pero como los gastos generales, las amortizaciones efectuadas, ciertas depreciaciones de títulos en cartera y la pérdida eventual en cuentas corrientes, subió á 7.910,972, de ahí que resulte la diferencia que en el anterior párrafo mencionamos.

Precisamente por eso, el informe del Consejo explica, que el último ejercicio ha sido un período de lucha y de reorganización, cuyos buenos efectos se tocarán más tarde. Que existe la certeza de que la Sociedad seguirá fiel á su programa de actividad financiera, sin nuevos aumentos de gastos.

La asamblea general, después de aprobar el informe, declaró su intención de afirmar resueltamente la vitalidad del establecimiento y de no perder de vista, ni por un instante, la aplicación de la idea primordial de su constitución: que es interesar los capitales franceses en negocios industriales y comerciales que sean prósperos.

El 30 de Mayo último tuvo lugar en Valparaíso una reunión de accionistas, en asamblea general, de la Compañía de Huanchaca, que tiene á su cargo la explotación de una célebre mina chilena. Y es curioso, que siendo bueno su estado, se note cierta perturbación entre los interesados europeos y que hasta hayan bajado las acciones en la bolsa de Londres.

En efecto. De verídicos informes que hemos adquirido, resulta que hasta fines del 1899 eran tan favorables los resultados conseguidos, que la administración previó para 1900 mayores be-

neficios, que como nada hace temer que dejen de ser ciertos, se distribuirán en esta forma: 20,000 libras esterlinas para la construcción de un nuevo túnel: reembolso del anticipo hecho por la casa Guggenheims y Hermanos: 10,000 libras para reserva ordinaria: y un dividendo para los accionistas, cuyo minimum ha de ser de 15 francos.

Que el éxito corresponderá á las previsiones citadas, es indudable. Porque en Enero de este año, que se calculaban 75,000 marcos de mineral, ha producido 83,000; en Febrero 68,000 y en Marzo 95,000.

Lo rendido por la mina durante el 1899, sube á 805,000 marcos. En 1898, fueron 590,000.

La producción de 1899, representa 49,450 kilogramos plata.

Además la Compañía tiene en caja una considerable reserva de efectivo, para hacer frente á toda clase de gastos y aún para anticipar la repartición de dividendos, si ello fuera del caso.

Cotizaciones de valores de América.

5 p. % consolidado mexicano, en Francfort 98,25; en Amsterdam 99 1/2; en Berlín 99 á 100 y en Londres 99 3/4. Bonos del Ayuntamiento de la ciudad de México, 99 á 100.

6 p. % chileno de 1886, en Londres 84 á 85. 1892, 91 3/4. 1895, 80 3/4. 1896, 91 y 92.

4 p. % bonos nicaragüenses de la deuda inglesa, en Londres 55.

4 p. % brasileño de 1889, en París 67,10; en Londres 66 3/4 y 67, y en Amsterdam 66 1/2. 1883, 68,70. 1888, 63. 1895, 74 3/4.

6 p. % argentino de 1886, en París 474 y en Londres 93 1/4. 4 1/2 p. % en Berlín 69,90. 1897, en Londres 59 3/4. 1899, 56. Cédulas argentinas, series A 42, B 36 1/4, E y F 36 1/2. Cédulas de Buenos Aires, series J, K y P, 5 1/2 á 6.

3 1/2 p. % uruguayo, 48 1/2 á 49.

4 p. % de Venezuela, 1881, en Amsterdam 27.

Peruanos: preftes. 11 3/8; común 3 1/4.

4 3/4 p. % colombiano, 15 y 16.

Paraguayos: 17 1/2.

Bancos. Nacional de México, en París 735 á 740. Londres y México, en Londres 5 1/2. Londres y Río de la Plata, 59. Tarapacá, 5 1/4. Inglés y Sur-América, 29 1/2. Londres y Brasil, 30 1/4. Inglés y Norte-América, 67.

Ferrocarriles. Central Mexicano: bonos del 4 p. % en Londres, 81 á 82. Interoceánico Mexicano: 4 p. % 94; 7 p. % A 105,107; 7 p. % B 85,87; 7 p. % 1.ª pref.ª 4 á 4 1/4. Nacional Mexicano: certificados A 65; B 21. Mexicano, 19 3/4; 1.ª pref.ª 83 3/4 y 84; 2.ª 31 3/4. Illinois central, 116. Missouri, Kansas y Texas, 11 3/4. New-York central, 15 3/4. Louisville á Nashville, 83 1/2. Chicago á Milvankée, 119 3/4. Baltimore á Ohio, 79 1/2. Atchison á Topeka, 27 1/2. Norte del Pacífico, 63 1/2. Ontario, 22 1/2. Pensilvania, 67. Filadelfia, 87. Unión del Pacífico, 57. Wabash, prefte. 21 3/4 y 22. Argentino, 101,103. Nord-Este argentino, 25,26. Buenos Aires al Pacífico, 74. Buenos Aires al Rosario, 70 3/4. Central argentino, 111. Central del Uruguay y Montevideo, 68,70. Córdoba al Rosario, 88,90. Central de Córdoba, 80,82. Costa-Rica, 3 3/4. Este argentino, 39,41. Entre-Ríos prefte., 50,52.

Minas. Alaska Mexicana, 1 3/4. Libiola, 1 1/2. Oroya, 2. Alaska Treadwell, 2 Bonanza, 2 1/4. Frontino y Bolivia, 2 1/4. Gran central, 5 1/2. Progreso, 1 1/4. Anaconda, 5. Montaña, 1 1/4. Copiapó, 1 1/2.

Cotizaciones de valores de Europa.

3 p. % perpetuo francés, en París 100,87. Consolidados ingleses del 2 3/4 p. % 101,70. 4 p. % austriaco, oro, 98,25. 3 p. % belga, 96. 4 p. % exterior español, 72,77. 4 p. % húngaro, oro, 99,80. 4 p. % italiano, 95,05. 3 p. % noruego, 85. 3 p. % portugués, 24,10. 3 p. % ruso, oro, de 1891, 85,65. 4 p. % servio, 64,25. 3 1/2 p. % sueco, 98,90. 3 p. % holandés, en Amsterdam, 90,25. Consolidados prusianos del 3 p. % en Berlín, 86,20.

Cambios sobre París. New-York 5,18 3/4. México, 2,46 á 2,48. Managua (Nicaragua), 2,30. Lima, 2,29. Buenos Aires, 4,45. Honduras, 1,12. Londres, 25,42. Madrid, 27,80. Roma, 106,17. San Petersburgo, 37,40. Viena, 96,50. Lisboa, 780,50. Ginebra, 100,72. Génova, 106,16. Francfort, 81,47. Bruselas, 100,20. Berlín, 81,40. Amberes, 100,22. Amsterdam, 48,07.

Cambios sobre Londres. México 23 1/8. New-York 4,87 1/2. Nicaragua 20 3/4. Lima 20 1/4. Buenos Aires 49. Valparaíso 16 25/32. Río de Janeiro 9 7/32. Berlín 20,44. Amsterdam 12,10 1/2. Viena 242,22 1/2. Francfort 20,46. Hamburgo 20,45 1/2.

Prima del oro. Buenos Aires 130. Colombia 629. Guayaquil 100. Asunción del Paraguay 817. Lima 117. Lisboa 41 3/4.

Anuncios

INFORMACION.

A los banqueros, comerciantes é industriales de América.

Se les suministrarán cuantos datos deseen sobre establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas europeas.

A los banqueros, comerciantes é industriales de Europa.

Se les darán análogas noticias acerca de establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas americanas.

A los que viajan por negocios ó placer.

Se les ofrecerá al llegar á París, persona entendida y de confianza que les instruya de cuanto necesiten para facilitarles el motivo de su venida al país.

Para todo lo expresado, en la Dirección de este periódico.

La Emprendedora.

Agencia internacional para cuantos asuntos se relacionen con la Exposición de 1900 en París.

Centro universal de operaciones de todo género.

Consultas sobre derecho público, juicios civiles y criminales y procedimientos administrativos, en cualquiera nación de Europa ó de América.

Para proposiciones, proyectos, datos y detalles, en la Dirección de este periódico.

L'ART DENTAIRE EN MEDECINE LEGALE

Volumen de 600 páginas y 68 grabados.

Primera obra sobre esa materia como también acerca del novísimo y excepcional sistema para identificar personas, víctimas de accidentes, con solos los signos de operaciones dentarias; por

Oscar Amoëdo

Doctor en Medicina de la Universidad de París, Cirujano-Dentista de las Universidades de la Habana y de New-York y Profesor de la Escuela Dentaria de Francia.

15, Avenida de la Opera.—PARIS.

ABONOS Los Sres. Roggen y Comp.^ª, proveedores de la Cámara Agrícola oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos propios de cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por dicha Cámara oficial, publicadas en su Cartilla.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras en Nitrato de sosa, Sulfato de amoníaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etcétera, etc., pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los más ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías de que los productos que venden son los más puros y de la más alta graduación.

ROGGEN Y COMP.^ª, Félix Pizcueta, 1, Valencia.—Representante en Madrid, D. Manuel Carreras Sanchez, PEZ, 36, 1.º, quien remite gratis listas de precios de abonos químicos á cuantos las pidan.

JUGUETES MECÁNICOS DE ÚLTIMA NOVEDAD.

Inmenso surtido de máquinas á vapor y aire caliente.

Ferrocarriles completos, vapores, locomotoras eléctricas, montañas rusas, etcétera, etc.

La caja mágica con grandes sorpresas y motor magnético.

Fusiles de aire y armas de precisión.

Niños con tres cabezas, que rien, lloran, duermen y..... hablan.

Fonógrafos, Gramófonos, Automóviles y Bicicletas de todos sistemas.

De cuanto queda expresado y de otras muchas especialidades hay variadísimo surtido, á precios módicos.

Remesas sin gasto alguno.

En la Dirección de este periódico pidiendo los precios á la letra H, los obtendrán en seguida.

LECCIONES de francés, español y latín.

Escritos y copias en cualquiera de esos idiomas.

Precios módicos.

Informarán en esta Dirección. Rue Vivienne, n.º 53.

A los artistas.

A los hombres ilustrados.

A los amantes de lo bello.

La reproducción fotográfica de los cuadros al óleo, esculturas y demás preciosidades que encierran los Museos del Louvre, de Luxemburgo, de Cluny, de Versalles; de los monumentos é inmediaciones de París como también de todas las grandes Capitales europeas, de sus Museos y monumentos; es del mayor interés para América, porque los artistas hallarán notables modelos de las diversas épocas y escuelas, las personas acostumbradas á viajes recordarán con placer los parajes y objetos que visitaron, y los que no han estado en Europa tendrán grata ocasión de conocer los infinitos ejemplares de arte que encierra.

Como se expresa en otro lugar de este periódico, remitiremos sin comisión ni gasto especial alguno, las fotografías que nuestros abonados deseen.

Los precios son sumamente módicos.

Tenemos dispuestos más de 5,000 clichés y además de vistas panorámicas, cuadros, esculturas, etcétera, hay una vasta colección de retratos de celebridades políticas, artísticas, literarias y de todas clases del mundo entero.

Cada ciento de tarjetas fotográficas diferentes, elegidas á gusto del interesado y con sus instrucciones, lo daremos por la insignificante suma de 125 francos. Mayor formato y mejor calidad, á 200. Al platino, de sorprendente efecto, 240.

Rebaja, adquiriendo desde un millar.

Fotografías al carbón, de gran tamaño y puro lujo, desde 10 á 20 francos cada una.

No se mandan muestras por innecesarias, tratán dose de artículo tan conocido.

Pago adelantado ó garantizado en París.

Servicio rápido y esmerado.

De venta, aparatos fotográficos completos y muy económicos.

Escriban al Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA, por corresponder el ramo á la Agencia internacional La Emprendedora, que está en combinación con el periódico.

Rue Vivienne, n.º 53. — Paris.

TICKETS PARA LA EXPOSICIÓN.

A los abonados y lectores de la Revista con propósito de evitarles molestias, se les facilitarán billetes de entrada para el gran certamen, exactamente al mismo precio oficial.

Es sumamente ventajoso proveerse con anticipación atendida la inmensa demanda y por consiguiente, la pérdida de tiempo que se origina en el momento preciso de adquirirlos.

Bastará que los soliciten en esta Dirección, exhibiendo un ejemplar de la Revista.

FOLLETÍN

(43)

MÉXICO.

EL ESTADO DE CHIAPAS

Geografía y Estadística.

Recursos, elementos, condiciones de riqueza, porvenir agrícola, etc., etc.

DATOS RECOGIDOS POR DON RAMÓN RABASA

DE ORDEN DEL GOBIERNO DEL ESTADO Y PUBLICADOS POR ACUERDO DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

(Continuación.)

Solamente el mercado de Londres consumió en 1871 de esas tres procedencias 55,672 quintales de aceite y quedaban en el mes de Mayo del mismo año en Ceylán á flete para distintos puertos de Europa otros 39,000 quintales. Esto puede dar idea de la importancia que tiene el aceite de coco y el cultivo del cocotero.

En Ceylán hay un comercio muy activo de coco, y allá produce cada palmera por término medio, 30 cocos cada año. En los buenos terrenos de Chiapas los cocoteros dan de 250 á 300 frutos al año, es decir, diez veces más que en Ceylán.

El cocotero es un árbol que necesita poco ó ningún cuidado y que produce frutos por más de 50 años. No le afecta el cambio de estaciones que perjudica á otras plantas y no se altera porque llueva mucho ó deje de llover. Se eleva hasta 60 pies de altura y resiste sin quebranto las tempestades y huracanes de los trópicos por fuertes que sean. No tiene estación fija para fructificar: durante todo el año el coco se encuentra en el árbol verde, seco ó en flor. Esta es muy hermosa, aparece en la base de las hojas del árbol en forma de pera y de color verde y permanece recta hasta que su propio peso la inclina hacia abajo. Al abrirse aparecen una infinidad de ramos y al extremo de cada uno de ellos un poquito en miniatura que necesita unos catorce meses para madurar.

Para semilla deben escogerse los cocos que han caído por sí solos del

árbol, perfectamente maduros. Se entierran en un lugar húmedo para que germinen y cuando los vástagos tienen de diez á doce pulgadas se les transplanta al lugar que se les destina, sembrándoles en hoyos de tres pies de profundidad por uno de diámetro. El tallo se cubre con sólo un pie de tierra fresca y se tiene cuidado de ir llenando el agujero gradualmente según vaya creciendo la planta, hasta alcanzar la superficie del terreno. Los árboles deben plantarse á la distancia de 25 pies unos de otros. Después de cambiar alguna que otra palmera que no haya resistido el trasplante, la plantación no necesita ningún cuidado hasta que viene el fruto.

En los lugares indicados arriba, los cocoteros empiezan á fructificar á los seis años de edad y hay árboles que pasan de los 60 años y continúan dando frutos.

El gran volumen del coco entero según viene del árbol, ofrece grandes desventajas para su beneficio económico; hay que emplear cierto sistema, para disminuir ese inconveniente.

Después que el coco ha llegado á su completa madurez, se desprende por sí solo del árbol y á este acto llaman los agricultores *gotear*. Los cocos *goteados* en un cocotal se van reuniendo en un lugar y allí se les quita con un machete el carapacho ó parte filamentosa que les envuelve, quedando así reducidos á menos de la mitad en volumen y peso. En este estado se llaman *cocos pelados*. Los cocos que se destinan á la exportación enteros, se vuelven á repelar, es decir, se les quitan los últimos filamentos que han quedado adheridos al hueso, dejando éste completamente desnudo. En tal caso el coco queda reducido á menos de la tercera parte de su primitivo volumen y á menos de la mitad de su peso.

El coco se emplea en la confitería, pero principalmente para la extracción de su aceite de que tanto uso se hace en las fábricas de jabón y de bujías. Para la extracción del aceite se necesita establecer una buena maquinaria que demanda gastos y atención constante. Lo mejor es exportar la *copra*.

La almendra del coco *goteado* dividida en fragmentos y secada al sol durante cuatro ó seis días, se llama *copra*. El aceite de coco comienza á evaporarse á los 260° c., de manera que el calor solar sólo evapora la parte acuosa, dejando á los fragmentos de almendra todo su aceite y reduciéndoles á dos terceras partes de su tamaño primitivo. Cada coco produce de cinco á siete onzas de *copra* seca, y debe cuidarse de que ésta vaya bien seca para evitar que se averíe. La exportación del coco es así muy ventajosa: da poco trabajo la preparación y reduciendo considerablemente el peso y volumen facilita el transporte con economía de fletes. El envase es también muy sencillo, empleándose para él sacos fuertes, iguales á los que se usan para café. La *copra* buena contiene de 60 á 62 por ciento de aceite y vale en Hamburgo de 15 á 16 marcos los 50 kilogramos ó sean de 300 á 320 marcos la tonelada.

(Continuará.)

Agencia de Industrias Nacionales.
ESTADO, 48, entre DELICIAS y MONEDA.
SANTIAGO (Chile).

Exposición y venta permanente de productos nacionales.

VENTAS POR MAYOR Y AL DETALLE DE

Arados para viñas.—Cultivadores y rastreros.—Máquinas para tapar botellas.
 —Máquinas para trozar leña.—Máquinas para secar frutas.—Desceparadoras.
 —Molinos de viento.—Malacates.—Pueras de hierro para poleros.—Már-
 moles.—Ladrillos de composición.—Pintura.—Aceite de linaza.—Grasa
 consistente.—Jarcia.—Baterías eléctricas.—Arpas guitarras.—Llaves de
 bronce.—Vasijas.—Alquitran.—Asfalto.—Soleras de piedra.
 Cigarillos.—Cigarros puros.—Calzado.—Ropa hecha.—Paño de lana.—
 Ponchos.—Mantas.—Vinos, licores y jarabes.—Conservas de frutas y ma-
 riscos.—Dulces en almibar.—Jabones y perfumería.—Muebles.—Somniers
 y pallasas.—Cocinas económicas.—Campanas.—Alambiques, fondos de co-
 bre.—Prensas para copiar.—Prensas para orujo.—Prensas para queso.—
 Vendimiadoras.—Ulapets.—Pernos para fondres, etc., etc.

Exposición de 1900 en Paris.

Para representantes de expositores par-
 ticulares. Se ofrecen personas com-
 petentes. Que desempeñarán a satis-
 facción cuanto se les confie.
 Instalaciones artísticas e industriales.
 Arreglos de todo género.
 Colocación de productos y artículos.
 Gestiones con empresas de transportes.

De todo lo expresado, obtendrán completos in-
 formes en la Dirección de este periódico.

EFFECTOS EUROPEOS

PARA CONSUMO DIRECTO

Las personas de la República Mexicana que acos-
 tumban a comprar en Europa productos europeos
 o de manufacturas europeas, se les advierte,
 para su propio beneficio, que la Dirección de
 esta Exposición de 1900 en París, ha organizado
 una oficina especial, para facilitar a los
 señores viajeros un envío por un agente especial,
 comprando a precios exactos y economizando
 con suma rapidez y exactitud en las remesas
 de los efectos europeos por medio de paquetes
 postales.

Centro-América, Venezuela, Colombia y demás
 naciones del Sur.

Darán informes completos en esta Dirección, de qui-
 nes se encargan de análogo servicio.

VALLS HERMANOS

Ingenieros constructores
Talleres fundados en 1854
 19 — CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19
 Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para
 fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas,
 etc. **Prensas hidráulicas** y de todas clases,
 máquinas de vapor, motores, turbinas, malaca-
 tes, bombas, etc.

25 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2
 de progreso, de premio. Numerosas referencias
 en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado.
 BARCELONA. Teléfono 595.

BUREAU CENTRAL: 57, Gresham Street, LONDON.
 Télégrammes: "PICKFORD", London. — Correspondants à *Algoa Bay, Anvers, Bâle, Bombay, Calcutta, Christchurch N.-Z., Cape Town, Colombo, Florence, Hambourg, Lyon, New-York, Madras, Melbourne, Marseille, Paris, Rotterdam, Sidney, Wellington, N.-Z., etc., etc.*

Agents du LONDON & NORTH WESTERN RAILWAY Co.

PICKFORD & Co

Transports généraux par tous pays. Agence en Douane, Affrètements, Assurances, Em-
 magasinage de mobiliers et transport par voitures de déménagement.
 Service express de factage dans LONDRES et dans les environs.
Succursales dans les principales villes de l'Angleterre.

Para la curación de la blenorragia
 cistitis, catarros de la vejiga,
 etc., nada hay superior al

SANTALINO GAYOSO

(Cápsulas de sándalo y salol alcanforado).

Esta nueva fórmula realiza la triple
 indicación **BALSAMICA** de la
 esencia de sándalo, **ANTISEPTICA**
 del salol y **SEDANTE** del alcanfor;
 son de acción mucho más rápida y se-
 gura que todas las usadas de sándalo
 copaiba, cubeba, etc., y tienen sobre
 las de sándalo sólo, la ventaja de
 no producir la menor congestión sobre
 los riñones. Se venden a 4 pesetas frasco
 (4,50 por correo) en las principales
 farmacias de España y América **F.**
Gayoso, Arenal, 2, Madrid y Ramba
Flores, 4, Barcelona.

CAMILO PEREZ LURBE
CARTAGENA
 (España)

MAQUINAS
 Calderas
 Rails
 Vagonetas

MOLINOS.
 REDONDOS.

Cables planos
 Y
MINAS.

DEPOSITO
 DE
MATERIAL COMPLETO
 PARA

Referencias inmejorables sobre material en funciones.
Precios y dibujos a quien lo solicite.

HOTTEL "ROMA"
 Valparaíso, Calle Serrano, núm. 83 (Chile).

Situado en una de las calles centrales, con vista al mar.
 Departamentos amueblados y cuartos.
 Cocina a la Europea. — Pensiones a precios módicos.
 Ofrecemos todas las comodidades deseadas a los viajeros.
 Intérpretes, &
Cereghino & de la Cruz
 PROPIETARIO.

BANCOS.

Banco de Londres y Río de la Plata.

LIMITADO.

Londres, Paris, 16 rue Halevy; Buenos Aires, Mon-
 tevideo, Rosario de Santa-Fé, Paysandú, Mendoza,
 Rio Janeiro, Pernambuco, Pará y Barracas al Norte.
 —Operaciones, descuentos, transferencias tele-
 gráficas, letras de cambio, remesas, compra y ven-
 ta de cédulas y otros títulos, depósitos en oro sel-
 llado, depósitos en moneda legal, depósitos en tí-
 tulos, remesas de interés para Europa y cobranzas.

The Anglo-Argentine Bank Ltd.

El Banco Anglo-Argentino, limitado London: 15
 Nicolás Lane. E. C. Buenos Aires, Reconquista, 78.
 —Montevideo, calle Zábala, núm. 3.

Capital autorizado. £ 950.000
 Capital suscrito. » 450.000
 Idem pagado. » 300.000
 Fondo de reserva. » 5.000

Se abren cuentas corrientes con firmas comer-
 ciales y particulares.
 Se reciben depósitos a la vista y por períodos
 fijos.
 Se descuentan, negocian y cobran letras.
 Se recibe en depósito bonos y acciones para el
 cobro de cupones y dividendos.
 Se remite a los interesados en Europa el produc-
 to de cupones y dividendos.
 Compra y venta de bonos y acciones por cuenta
 de terceros.

THE BANK OF BRITISH NORTH AMERICA

Incorporated by Royal Charter
 Paid-up Capital, £ 1,000,000. Reserve Fund, £ 275,000

Grants Letters of Credit on its Branches in the
 Provinces of Quebec, Ontario, Nova Scotia, New
 Brunswick and British Columbia (Dominion of Can-
 ada), at its agents in New York, San Francisco
 and Chicago, payable on presentation free of
 charge.
 Also purchases, or forwards for collection, Bills
 on America and Coupons for dividends on Ameri-
 can stocks, and undertakes the purchase and sale
 of stock and other money business in the British
 Provinces and the United States.
 By Order of the Court, A. G. WALLIS, Secretary,
 3, Clement's-lane, Lombard-street, London E.C.

Branches are now open in the West Kootenay
 Districts, British Columbia, at Rossland, Trail,
 Sandon, Kaslo and Slocan City.

Banco Alemán Transatlántico.

BERLIN, BUENOS AIRES, VALPARAISO
Capital: 20.000.000 marcos

Deutsche, Ueberseeische Bank-Berlin
 Buenos Aires, Reconquista, esquina Piedad.
 Se encarga de toda clase de operaciones banca-
 rias y gira sobre todas las plazas de comercio y to-
 dos los pequeños pueblos de Italia, España, Ale-
 mania, Francia, Inglaterra, Rusia, Suiza, etc.
 Da cartas de crédito para viajeros y para la compra
 de mercaderías. Abre cuentas corrientes y
 recibe depósitos.

Banco Internacional é Hipotecario

DE MÉXICO.
 Giros por cable, Depósitos, Descuentos,
 Cobros de Letras, Cupones, etc., Cambios
 sobre el Extranjero. Cartas circulares de
 Crédito. Créditos en Cuenta Corriente.
CAPITAL: Pesos 5.000,000.

El Banco facilitará toda clase de informes escritos
 relativos a las diversas operaciones de su ins-
 tituto a quien lo solicite en sus oficinas.
Presidente, Cajero,
 José de Teresa Miranda. Joaquín de Trueba.
 Apartado postal 269 **CIUDAD DE MÉXICO** Teléfono número 38
Oficinas en el nuevo edificio del Banco:
Esquina de Cadena y Colegio de Niñas.

BANCO MINERO.

Capital y Reservas. . . Pesos 1.750,000
EN CHIHUAHUA (MEXICO).
 Gerente, Cajero,
ENRIQUE C. CREEL JUAN A. CREEL
 Directores:
Sres. Luis Terrazas, Miguel Salas, Inocente Ochoa,
Luis Terrazas hijo, Enrique C. Creel, Alberto Te-
rrazas, Luis Fandoa Suc., Juan A. Creel.

AVIS AUX INTÉRESSÉS

Dans la direction de ce journal on four-
 nit toute sorte de renseignements au sujet
 des affaires tant commerciales que finan-
 cières ou autres concernant tous les pays
 de l'Amérique. S'adresser.

R. PUJOL, impresor, Tallers, 45. — BARCELONA